
Три шага к чистому воздуху в Нижнем Тагиле: снижение 
выбросов предприятий и общественного транспорта, 
перевод котельных с печного отопления на газ
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«Каждый велосипед 
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мы не можем поставить 
работу на поток»
Анна Вощикова,  
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«Особый велосипед»  
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Экология 
рулит!



неделя в регионе / подробности

КРАТКО

#Бюджет В Свердловской области заверши-
лось обсуждение проекта бюджета на 2023 
год. «Сегодня наши приоритеты — безуслов-
ное выполнение социальных обязательств, 
завершение объектов капитального строитель-
ства, формирование резерва денежных средств, 
проведение Фестиваля университетского спорта», —  
отметил первый заместитель губернатора Алексей 
Шмыков. Министр финансов региона Алек-
сандр Старков уточнил, что доходная часть 
консолидированного бюджета на 2023 год 
вырастет на 3,9 миллиарда рублей. 

#Телевидение Региональные телеканалы  
войдут в бесплатный пакет цифрового ТВ.  
Для этого разработана специальная платформа 
РТРС.ПЛЮС, которая начнет работать для  
телезрителей в первом квартале 2023 года. 
Пилотный проект позволит свердловчанам, 
принимающим 20 бесплатных цифровых каналов 
и имеющим подключение к интернету, увидеть 
программы местного телевидения. К платформе 
уже присоединились «Инком-ТВ», «Ново- 
уральская вещательная компания», «11 канал», 
«НТС-Ирбит», «Телекон», «Слог ТВ», «Союз»,  
«РИМ-ТВ», «ПТВ».

#Экология В Нижнем Тагиле установили  
первый экодом. В современном пункте,  
принимающем 10 видов вторсырья, будут  
проходить лекции, встречи с экологами, эко- 
игры и мастер-классы. «Это образовательная 
площадка, где будут обучать правильной сорти-
ровке мусора. Первые такие дома откроются в 
Нижнем Тагиле, а затем и по всей области. Если 
мы хотим сделать мир лучше — будем начинать  
с себя», — отмечал губернатор Евгений Куйвашев.

#История Татищевские чтения собрали  
в Екатеринбурге историков из 20 городов 
России. Организатором традиционно выступил 
областной краеведческий музей имени Клера. 
«Это необходимая составляющая, чтобы му-
зейное сообщество было институтом, который 
не только показывает предметы истории,  
но и изучает, продвигает их и делает доступ-
ными», — заявил генеральный директор музея 
Александр Емельянов.

#Навыки Свердловский Красный Крест провел 
региональный чемпионат по первой помощи 
для молодежи. В турнире, который состоялся 
при участии Всероссийского студенческого 
корпуса спасателей, школьники и студенты  
из 13 городов области показали навыки оказа-
ния первой помощи при отсутствии сознания, 
остановке дыхания, сильном кровотечении и 
непроходимости верхних дыхательных путей. 
Победителем чемпионата стала команда из 
Асбеста, на втором месте — студенты из Сухого 
Лога, на третьем — учащиеся из Ирбита.

ЭКОЛОГИЯ
Сергей Демидов

Министр природных ресурсов и экологии 
РФ Александр Козлов и губернатор Сверд-
ловской области Евгений Куйвашев на при-
мере промышленного города рассмотрели 
ход выполнения национального проекта 
«Экология» и проекта «Чистый воздух».

Чистый воздух для Нижнего Тагила:  
три шага к решению экологических проблем

роды России оказывает нам в этом всесто-
роннюю поддержку. Мы активно участвуем 
в шести федеральных проектах нацпроекта 
„Экология“. Только в этом году направили 
на финансирование природоохранных ме-
роприятий свыше 800 миллионов рублей, 
90 процентов из них — федеральные сред-
ства. Все экологические вопросы решаются 
в тесном взаимодействии с промышленны-
ми предприятиями. Особенно плотно мы 
работаем над повышением качества атмос-
ферного воздуха в Нижнем Тагиле», —  
отметил Евгений Куйвашев.

• КЛЮЧЕВОЙ 
ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ ОБЪЕКТ
На Нижнетагильском металлургиче-

ском комбинате перевели коксохимическое 
производство на закрытый цикл конечного 
охлаждения коксового газа с использовани-
ем теплообменников закрытого типа. Это 
позволит снизить специфические выбросы 
в атмосферу на 56 процентов. Общие инве-
стиции в проект составили 2,1 миллиарда 
рублей, его реализация заняла 2,5 года. 

«Конечно, экологическая модернизация 
предприятия — это дорого. Но комфортная 
жизнь в городе — без запахов и без вреда 
здоровью — цены не имеет. Чистый воздух 
бесценен», — отметил Александр Козлов.

Нижний Тагил — крупный индустри-
альный центр страны, для которого 
характерны проблемы экологиче-
ского характера. Решать их, по сло-

вам Александра Козлова, необходимо 
комплексно. Глава Минприроды озвучил 
три направления, работа по которым  
позволит улучшить экологическую  
обстановку в городе. Это снижение выбро-
сов промышленных предприятий и обще-
ственного транспорта, перевод котельных 
и частного сектора с печным отоплением 
на газ.

• МИЛЛИОНЫ НА ВОЗДУХ И ВОДУ
«Свердловская область прикладывает 

серьезные усилия для улучшения состояния 
окружающей среды, снижения экологиче-
ской нагрузки на здоровье людей. Минпри-

32     
миллиона 

рублей       
выделено 

Нижнему Тагилу 
на приобретение 

12 новых 
трамвайных 

вагонов 

Добавка для ЖКХ. В областном бюджете увеличено 
финансирование крупных проектов

ИНФРАСТРУКТ УРА
Ирина Ульянова

Дополнительно 151 миллион рублей  
на газификацию, 50 миллионов рублей 
на замену старых лифтов, 500 милли-
онов рублей на строительство очист-
ных сооружений и ремонт канализации 
получат города области. 

300 единиц оборудования в многоквартир-
ных домах Среднего Урала.

Средства, выделенные на газифика-
цию, позволят завершить строительство 
межпоселковых газопроводов в поселках 
Деево, Раскатиха, Гостьково. Будет завер-
шено строительство двух объектов, кото-
рые реализуются с 2021 года: газопрово-
дов «Криулино — Сарана» и от деревни 
Шарама через село Аракаево до Михай-
ловского завода.

В Камышлове завершится ремонт кана-
лизационного коллектора. В Березовском  
и Среднеуральске продолжится реконструк-
ция очистных канализаций. Фото: Борис ЯрковНа замену старых лифтов в Свердлов-

ской области в 2023 году всего пред-
усмотрено 400 миллионов рублей.  
На эти деньги будет заменено около 
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 На Урал пришла зима со снегом и морозами. Дорожные службы в режиме повышенной 
готовности обеспечивают безопасное движение автотранспорта. Фото: Борис Ярков

 Столовая школы № 25 Екатеринбурга вошла в топ-3 лучших 
школьных столовых среди городов-миллионников по итогам конкурса 
Минпросвещения РФ. Фото: Борис Ярков

 С сентября услугами пунктов вакцинации  
в торговых центрах воспользовались более  
8,6 тысячи свердловчан. Фото: Борис Ярков

 Губернатор Евгений Куйвашев обсудил с министром природных ресурсов и экологии РФ Александром Козловым экологическую 
безопасность Среднего Урала. Фото: све.рф

Раньше технологическая вода после ох-
лаждения коксового газа на производстве 
попадала в градирню открытого типа. Те-
перь она станет охлаждаться в герметичном 
оборудовании, без контакта с атмосферным 
воздухом. После очистки коксовый газ бу-
дет возвращаться для дальнейшего исполь-
зования в производстве и топливной систе-
ме комбината.

«Я рад, что соглашение о взаимодей-
ствии по проекту „Чистый воздух“ в Ниж-
нем Тагиле, которое мы заключили в 2019 
году с федеральными и региональными ор-
ганами власти, реализовано на два года 
раньше срока», — сказал президент ЕВРАЗа 
Алексей Иванов, добавив, что в комплекс-
ный план города включены три новых про-
екта. Их реализация позволит до 2026 года 
снизить количество выбросов еще на 6,5 
тысячи тонн. ЕВРАЗ намерен выделить для 
этого около 4,5 миллиарда рублей.

• ТРАМВАИ БЕЗ ВЫБРОСОВ
Два года назад Нижний Тагил за счет 

областного бюджета приобрел 17 низко-
польных автобусов на газомоторном топли-
ве. В 2022-м началось обновление трамвай-
ного парка. Глава Минприроды РФ Алек-
сандр Козлов передал сертификат на ваго-
ны директору муниципального транспорт-
ного предприятия Игорю Темнову. Первые 
из восьми поступивших в депо трамваев 
уже вышли на линию.

Всего муниципальное предприятие 
«Тагильский трамвай» получит 12 ваго-
нов. Они произведены на Уральском за-
воде транспортного машиностроения, 
входящем в корпорацию «Уралвагонза-
вод». Трамвайное депо пополняется  
за счет вагонов модели 71-412 — это одно-
секционные частично низкопольные 
трамваи. В них созданы комфортные усло-
вия для вагоновожатого и пассажиров,  
в том числе маломобильных. Средства  
на закупку вагонов направлены из феде-
рального бюджета. До конца года Нижний 
Тагил уже получил восемь трамваев, а в 
2023 году в город поступит еще четыре 
новых вагона.

• ПЕРЕХОДИМ НА ГАЗ
Во время визита в Нижний Тагил ми-

нистр природных ресурсов и экологии РФ 
Александр Козлов оценил проект рекон-
струкции газовой котельной города с уста-
новкой нового модернизированного обору-
дования. Затем глава федерального ведом-
ства встретился с жильцами одного из 
частных домов в черте города, подлежа-
щих в ближайшее время газификации.

«Больше двух тысяч домов в ближай-
шие несколько лет мы планируем переве-
сти с печного на газовое отопление в Ниж-
нем Тагиле. Я вижу, что динамика в городе 
хорошая, все находится под контролем, са-
мое главное сейчас ее не отпускать», — под-
черкнул Александр Козлов.

Экологическая обстановка в Нижнем 
Тагиле постепенно улучшается. Строитель-
ство восточного объезда города и моста  
через Нижнетагильский пруд позволили 
перераспределить трафик и вывести значи-
тельную часть транзитного транспорта  
за пределы муниципалитета. «Растет  
поддержка федеральных властей, — отме-
тил глава региона Евгений Куйвашев. —   
Заработала программа „Чистый воздух“ — 
это новые трамваи, газификация, вопросы 
очистки пруда, который питает Нижний Та-
гил питьевой водой. Всего за несколько лет 
бюджет Нижнего Тагила вырос с шести до 
21 миллиарда рублей. Продолжается поша-
говое превращение города не только в про-
мышленный, но и в культурный и туристи-
ческий центр». Фото: све.рф

 Депутат Госдумы и правовед Павел 
Крашенинников презентовал новую книгу  
«От племени к империи. Возникновение русского 
государства и права». Фото: Борис Ярков



перспектива / национальные проекты
КРАТКО

#Торговля Экспорт муки и круп из России 
с начала года увеличился. Рост составил 
186 процентов по сравнению с аналогичным 
периодом 2021 года. Эксперты связывают 
увеличение экспорта с активным развитием 
производства. Ключевыми покупателями  
муки стали Грузия (↑ в 8,9 раз) и Афганистан  
(↑ в 9,7 раз). Самую высокую динамику 
демонстрирует Турция — здесь закупки  
выросли в 140 раз. Среди основных импорте-
ров российских круп — Грузия, Азербайджан  
и Белоруссия.

#Поддержка Планируется улучшить ме-
ханизмы господдержки производителей 
сырого молока. Об этом сообщил заме-
ститель министра сельского хозяйства РФ 
Андрей Разин. Замглавы ведомства отметил, 
что с 2023 года будут упрощены процедуры 
подготовки документов, увеличен лимит 
получателей грантов. Также будет продол-
жено строительство новых технологических 
животноводческих комплексов. Фото: Борис Ярков

ВЫБИРАЕМ УРАЛЬСКОЕ
Ольга Федорова

О еде и не только.  
Чем и как готова накормить 
Свердловская область уральцев

На сегодняшний день доля местной  
продукции по отдельным направлениям 
на магазинных полках достигает  
90 процентов. Спрос на фермерские  
товары, появившийся несколько лет 
назад, стабильно растет. Уральцы все 
чаще хотят покупать не сетевые продук-
ты, а молоко, хлеб, мясо, произведенные 
в собственном регионе — максимально 
свежие, с коротким сроком хранения.

Что важно, тенденцию поддерживают и 
областные власти. Летом 2021 года гу-
бернатор Евгений Куйвашев начал ак-
тивную работу с местными торговыми 

сетями, которая привела к тому, что круп-
ный ретейл согласился расширить список 
местных поставщиков и предоставить для 
их продукции место на прилавках.

• «НЕ ВОЗЬМЕМ ПРОДУКТ 
С КОНСЕРВАНТОМ»
За полтора года сотрудничества отно-

шения с местными фермерами наладили 
практически все представители федераль-
ных сетей. По словам руководителя  

по внешним коммуникациям и связям  
с государственными органами сети «Маг-
нит» в УрФО Дарьи Маршук, сегодня в ма-
газины региона свою продукцию постав-
ляет уже 171 хозяйство.

«В основном это хлеб, молоко, овощи. 
Причем мы работаем не только с крупными, 
но и небольшими компаниями. Для того что-
бы процесс шел активнее, в 2021 году запу-
стили упрощенный договор для фермеров. 
Его основные критерии — годовой доход не 
более 200 миллионов рублей, выпуск опреде-
ленной продукции — яйца, молоко, рыба.  
И этот список расширяется», — отметила  
Дарья Маршук на прошедшей в конце ноября  
в Екатеринбурге выставке InterFood Ural.

Категорийный менеджер сети «Жизнь.
Март» Михаил Белов также отметил, что 
работа с местными поставщиками — один 
из приоритетов развития бизнеса. Свежая 
продукция составляет 65 процентов ассор-
тимента магазинов. И важно, чтобы это ка-
чество стабильно поддерживалось надеж-
ным партнерством с поставщиками.

«Одно из главных требований к сотруд-
ничеству с поставщиками — появление  
на полке под нашей собственной торговой 
маркой, а не под их брендом. Таким обра-
зом у нас выпускается 97 процентов.  
Да, мы сами не производим, но благодаря 

800     
кг пельменей     
в час производит 

новый автомат 
компании  

«Сигнал-Пак», 
представленный 

на выставке 
InterFood Ural

#Партнерство Свердловская область — один 
из лидеров по товарообороту между Россией 
и Азербайджаном. Регион вошел в топ-5,  
о чем заявил премьер-министр РФ Михаил 
Мишустин, выступая на XI Российско-Азер-
байджанском межрегиональном форуме  
в Баку. По словам губернатора Евгения Куйва-
шева, который также участвовал в меропри-
ятии, по итогам прошлого года товарооборот 
между Средним Уралом и Азербайджаном 
вырос на 27,6 процента.

#Знания В УрГЭУ стартовал профориен- 
тационный проект «Инженерная школа».  
Он поможет школьникам поступить на на-
правления, связанные с развитием качества 
питания. «Школа» позволит подтянуть знания 
в естественных науках, экзамены по которым 
нужно сдавать при поступлении. Кроме того, 
выпускники «Инженерной школы» получат 
дополнительные два балла к результатам  
ЕГЭ при поступлении в вуз.

#Рекорд В Свердловской области собран ре-
кордный урожай зерна. Впервые за последние 
десять лет этот показатель составил более  
930 тысяч тонн. Также собрано более  
620 тысяч тонн картофеля и 102 тысячи тонн 
овощей «борщевого набора». По словам  
и.о. министра агропромышленного комплекса 
и потребительского рынка региона Артема 
Бахтерева, это больше, чем в прошлом году. 
Собранного урожая достаточно, чтобы обеспе-
чить Средний Урал.

#Хлеб Девять миллионов рублей получат  
25 хлебопекарных компаний. Решение  
о господдержке предприятиям приняло  
региональное правительство. В ответ ком-
пании обязуются не повышать цены на свою 
продукцию. Всего же с учетом федеральных 
субсидий уральские хлебобулочные компании 
получили в 2022 году на поддержку произ-
водств 92,7 миллиона рублей.
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«Чтобы снизить 
цены, мы должны 
максимально урезать 
издержки» 
Свердловская область входит  
в пятерку регионов России по оборо-
ту розничной торговли. В 2021 году 
этот показатель составил 1,2 трил-
лиона рублей. На территории рабо-
тает 27 тысяч объектов торговли.

АКЦЕНТ

Денис Сухоруков 
Руководитель направления  
по работе с государственными  
органами макрорегиона Урал  
розничной торговой компании 
  

контролю, лабораторным экспертизам 
уверены в качестве. Например, не возьмем 
продукцию, если в ней есть консерванты с 
индексом Е. Попасть на полку такой товар 
может только в том случае, если произво-
дитель откажется от добавки», — пояснил 
Михаил Белов.

• «ВЫРАСТУ — СТАНУ ФЕРМЕРОМ»
По словам заместителя министра агро-

промышленного комплекса и потребитель-
ского рынка региона Светланы Островской, 
диалог с поставщиками сегодня важен как 
никогда. Происходит ротация рынка,  
и крупный ретейл готов быстро перестраи-
ваться и инвестировать в новые сегменты.

«Важно, чтобы и сами поставщики про-
являли активность. Пока мы часто наблюдаем 
за тем, как производитель пришел на торго-
во-закупочную сессию, оставил контакты  
и ждет, когда его товар возьмут на полку.  
Иногда слышим от фермеров, что они только 
производят, продажи — это не их. Так уже 
нельзя работать, все меняется. Да, у сетей есть 
свои требования, но все готовы договари-
ваться, идти навстречу, вступать в диалог», — 
отметила Светлана Островская.

Чтобы процесс шел быстрее, а произво-
дители лучше ориентировались в совре-
менных тенденциях, в регионе запустили 
первую в России «Школу фермеров». Свет-
лана Островская отметила, что в 2019 году, 
когда проект стартовал, многие участники 
даже не знали, что такое электронный доку-
ментооборот. Со временем к «Школе» стали 
подключаться федеральные сети, процесс по-
шел активнее. Осенью 2022 года был набран 
уже третий поток учеников-фермеров.

За два месяца учебы 30 сельхозпро-
изводителей освоят финансовые бизнес- 

модели, основы маркетинга, новейшие 
агротехнологии. И в завершение учебы 
защитят собственный бизнес-план. Обу-
чение проходит на базе Уральского госу-
дарственного аграрного университета, 
поэтому все выпускники получают офи-
циальный диплом.

Кстати, навыкам агробизнеса в регио-
не учат не только взрослых, но и школь-
ников. Три года назад в Свердловской об-
ласти открылась «Агрошкола», в которой 
старшеклассники в течение года изучают 
новейшие технологии в растениеводстве, 
биотехнологии пищевых производств, 
оказании первой помощи животным  
и многое другое.

«Этот проект ранней профориентации 
успешно решает кадровые вопросы  
в сфере агропромышленного комплекса.  
По сути, мы получаем выпускников школ, 
подготовленных к учебе в вузе и работе на 
сельскохозяйственных предприятиях на-
шего региона. Это большая поддержка на-
шим аграриям. Кроме того, это и решение 
вопроса закрепления молодых кадров  
в сельских территориях, который так акту-
ален сейчас», — сказал и.о. министра АПК 
региона Артем Бахтерев.

• «ПРОДУКТЫ ВЫХОДЯТ ИЗ ТЕНИ»
Конечной же, целью обоих образова-

тельных проектов является конкурентное 
развитие потребительского рынка. Чем 
больше в сферу придет современных, обра-
зованных специалистов, тем успешнее ры-
нок будет развиваться.

«Виды продукции, которые раньше 
были в тени, сегодня занимают лидирую-
щие позиции. Среди них — продукты здо-
рового питания, продукция экспресс-при-
готовления, готовая еда, продукты в инди-
видуальной упаковке. И несомненно, сейчас 
уделяется большое внимание качеству про-
дукции, ее составным ингредиентам», — 
отметила Светлана Островская.

Один из трендов освоили на птицефа-
брике «Рефтинская», где начали выпускать 
готовые блюда. По словам руководителя 
проекта Марии Жуковой, это не супы или 
вторые блюда быстрого приготовления,  
а полноценные блюда. Качество держится 
несколько месяцев за счет уникальной тех-
нологии сохранения продуктов. На птице-
фабрике отказались от использования кон-
сервантов с индексом Е в пользу бережной 
пастеризации, которая позволяет сохра-
нить вкус и убрать ненужную микрофлору. 
Проект примечателен еще и тем, что пти-
цефабрика поддерживает и главное на-
правление — местное производство, заку-
пая свинину, мясо утки и овощи у ферме-
ров Свердловской области. Фото: Борис Ярков

«Мы развиваем необходимую ин-
фраструктуру, работаем над привлече-
нием новых компаний и создаем усло-
вия для расширения наших постоян-
ных партнеров. Главное — обеспечить 
каждого жителя области, независимо 
от места его проживания и уровня до-
хода, качественными, здоровыми  
и доступными продуктами», — отме-
чал губернатор Евгений Куйвашев.

Один из вариантов держать цены  
и поставлять потребителю качествен-
ные продукты — открытие «жестких 
дискаунтеров». Как магазины с широ-
ким ассортиментом недорогих това-
ров держат цены? Рассказывет руково-
дитель направления по работе  
с государственными органами макро-
региона Урал крупной ритейл-компа-
нии Денис Сухоруков.

— Основная идея «жестких диска-
унтеров» — сделать качество доступ-
ным. Каким образом это сделать? 

Во-первых, не проводить реклам-
ных кампаний. Во-вторых, размер ма-
газина — в два раза меньше обычного. 
В-третьих, в торговом зале уютно,  
но нет излишеств. Над оформлением 
работают дизайнеры, поэтому все сде-
лано умеренно, но со вкусом. В-чет-
вертых, мы выдвигаем требования  
к упаковке: она должна быть простой  
и понятной, чтобы сотрудники быстро 
смогли выложить ее на полку. В-пятых, 
для работы магазина используется 
определенный вид оборудования, по-
зволяющий снижать издержки.

Что касается продукции, то мы ра-
ботаем с лидерами местного рынка. На-
пример, знаем, что в Екатеринбурге это 
«Хладокомбинат №3». Вступаем с ним 
в диалог, берем его продукцию на пол-
ку. Еще один момент — упор на разви-
тие собственной торговой марки (СТМ). 
Мы должны отличаться от конкурентов, 
поэтому ассортимент магазина — около 
70 процентов продукции СТМ. Причем 
одна позиция для одного наименова-
ния, конкуренции нет. То есть на полке 
стоит один вид 1-процентного кефира, 
один — 2,5-процентного и так далее.

Развитие СТМ — хороший формат 
для поставщиков, который гарантиру-
ет стабильный доход и минимальные 
издержки. У них всегда есть заказ,  
у нас — продукция для собственного 
бренда. К слову, у нас действует  
«агроконтракт», согласно которому 
фермеры под требования сети выра-
щивают продукцию и мы ее гаранти-
рованно закупаем. 

Федеральные торговые сети готовы работать не только с крупными 
сельхозхозяйствами, но и с небольшими фермами. Фото: Борис Ярков

« 
«Молодцы 

те, кто 
сегодня  

не боится 
выйти  

на рынок  
с новой 

продукцией»
Светлана 

Островская, 
замминистра  

АПК и 
потребительского 

рынка 

80    
предприятий     

из 23 регионов 
России  

и Республики 
Беларусь 

представили 
продукцию  
на выставке 

InterFood Ural

14    
миллионов 

рублей    
инвестиции  

в оборудование 
площадки  

по выпуску готовой 
продукции  

на птицефабрике 
«Рефтинская»



три в одном / только полезная информация
ОБЪЯСНЯЕМ.РФ 

Портал объясняем.рф размещает достоверную 
информацию из официальных источников  
и отвечает гражданам на самые волнующие  
и актуальные вопросы. Вот некоторые из них.

Как молодым предпринимателям получить 
грант на развитие своего дела?
Молодые люди от 14 до 25 лет включительно 
могут получить до 500 тысяч рублей благодаря 
нацпроекту «Малое и среднее предпринима-
тельство». Условия получения гранта:
• наличие ИП или юридического лица; 
• официальное согласие родителей, если начи-
нающим бизнесменам нет 18 лет; 
• отсутствие долгов по налогам или взносам 
больше 1000 рублей;
• пройденное бесплатное обучение в центре 
«Мой бизнес»;
• софинансирование не менее 25 процентов  
от стоимости проекта.
Деньги можно направить на создание и развитие 
своего дела. В том числе: на аренду и ремонт 
помещения, покупку оборудования и программ-
ного обеспечения, на оплату коммунальных услуг, 
связи, первые платежи по договорам лизинга.

Как избавиться от чужого долга?
Если на вас по ошибке записали чужой долг, 
сообщите об этом в Федеральную службу судеб-
ных приставов с помощью нового сервиса на 
Госуслугах. Выберите на портале услугу «Подача 
заявлений и ходатайств в ФССП». В пункте «Кем 
вы являетесь в исполнительном производстве?» 
укажите нужный вариант.  Проверьте данные  
в заявлении и укажите номер исполнительного 
производства.  Распишите факты и прикрепите 
документы, которые подтвердят вашу непри-
частность к долгу. Пристав рассмотрит заявление 
и примет решение в течение 17 дней.

Как заводы увеличивают производительность 
за счет оптимизации процессов?
Минпромторг запустил механизм поддержки 
технопарков в сфере электронной промышлен-
ности. Он позволит создать площадки для раз-
работки и производства высокотехнологичной 
электроники. На реализацию одного проекта 
регионы смогут получить до 900 миллионов 
рублей в течение трех лет. Субсидия предо-
ставляется при создании как государственных, 
так и частных технопарков. Полученные деньги 
можно будет потратить на проектирование, 
строительство, модернизацию инфраструк-
туры, покупку оборудования и подключение 
к инженерным сетям. В ходе нацпроекта 
«Производительность труда» на предприятиях 
вводят инструменты бережливого производства 
и оптимизируют внутреннюю работу. В резуль-
тате объемы выпускаемой продукции растут без 
дополнительных затрат. Фото: Борис Ярков

Встать на ноги за несколько дней: программа ранней 
реабилитации вернула к полноценной жизни 635 пациентов  

Ирина Ульянова

Врачи городской больницы №40 Ека-
теринбурга первыми в регионе в 2018 
году разработали и внедрили методику 
восстановления пациентов после тя-
желых операций. 

ЗДОРОВЬЕ врач-реабилитолог, клинический психолог, 
медицинский логопед, методисты ЛФК  
и специалист по адаптации к окружающей 
среде. Программа разрабатывается индиви-
дуально для каждого пациента.

«Пилотный проект ранней медицинской 
реабилитации пациентов реанимации уже 
помог 635 уральцам. Многие врачи Сверд-
ловской области взяли на вооружение наш 
опыт, чтобы внедрить его в своих больницах. 
В течение нескольких лет апробированную 
на Урале систему планируют интегрировать 
в практику всех больниц России, где есть ре-
анимационные отделения. Это революцион-
ный шаг в развитии реабилитации, который 
позволит продлить жизнь людей и сохра-
нить ее качество даже после сложных хирур-
гических вмешательств», — говорит заведу-
ющая отделением ранней медицинской реа-
билитации ГКБ №40 Наталья Иванова.

Благодаря программе реабилитации 
время пребывания пациента в реанимации 
уменьшается на несколько дней, снижается 
потребность в постгоспитальном восста-
новлении. Это позволяет экономить сред-
ства и ресурсы и пациенту, и больнице.  
А главная цель медиков — снизить риски 
получения инвалидности пациентов, что 
соответствует приоритетам нацпроекта 
«Здравоохранение».

В разгар пандемии программа ранней 
медицинской реабилитации помогала  
пациентам инфекционного корпуса ГКБ №40.  
Специалисты с риском для жизни помога-
ли тяжелым больным встать на ноги после 
болезни. Фото: Борис Ярков

Плюс 230 миллионов: увеличено финансирование 
программы комплексного развития Режа 

Арина Потапова

Дополнительные средства будут направ-
лены на строительство жилья и дорог, 
объектов культуры и спорта, развитие 
туристской инфраструктуры, промыш-
ленности и предпринимательства.

БЮД ЖЕТ

Областное правительство увеличило 
объем финансирования комплексной 
программы «Развитие Режевского го-
родского округа» на 2016–2024 годы 

на 230,7 миллиона рублей. Всего территория 
получит более 11,7 миллиарда рублей. 

Программа стартовала в 2016 году.  
За пять с лишним лет были построены мно-
гоквартирные жилые дома для переселе-
ния граждан и введено в эксплуатацию  
47 тысяч квадратных метров индивиду-
ального жилья. Завершено строительство 
дороги в селе Останино, капитально отре-
монтированы помещения бактериологи-
ческой лаборатории Режевской больницы, 
построен филиал центра «Микрохирургия 
глаза», отремонтированы детские сады, 
школы, объекты культуры. Фото: Борис Ярков

« 
«Многие 

врачи  
взяли на 

вооружение 
наш опыт»
Наталья Иванова, 
зав. отделением 

ранней 
медицинской 
реабилитации  

ГКБ №40

11,7 
миллиарда 

рублей  
получит Реж  

по программе 
развития   

Программа ранней реабилитации раз-
работана для пациентов, организм ко-
торых не справляется с последствия-
ми операций в первые двое суток. На 

помощь приходит мультидисциплинарная 
медицинская бригада, в которую входят 

С 2016 ГОДА В РЕЖЕВСКОМ ГО  
ПО ГУБЕРНАТОРСКОЙ ПРОГРАММЕ:

Можно ли вернуть товар, если он не понадобился?
Закон «О защите прав потребителей» дает 
потребителю право на обмен непродоволь-
ственного товара надлежащего качества, 
если он не подошел потребителю по опреде-
ленным критериям: по форме, цвету, фасону, 
размеру или габаритам. Это закреплено  
в ст. 25 закона «О защите прав потребите-
лей». Если товар отсутствует в день обра-
щения потребителя у данного продавца, 
тогда возможен возврат денежных средств 
потребителю в течение трех дней.

РЕЖ ДОПОЛНИТЕЛЬНО ПОЛУЧИТ 230,7 МЛН РУБЛЕЙ  
ПО ПРОГРАММЕ КОМПЛЕКСНОГО РАЗВИТИЯ ТЕРРИТОРИЙ
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Анна Чернобривцева

В Каменске-Уральском социальные 
предприниматели делают около ста 
трехколесных «друзей» в год для детей  
с ограниченными возможностями здоровья.

ДОБРЫЕ ДЕ ЛА

Семья из Каменска-Уральского Анато-
лий и Анна Вощиковы придумали 
проект «Особый велосипед» и более 
десяти лет помогают детям с заболе-

ваниями опорно-двигательного аппарата 
жить активнее и веселее. Они — поддержка 
друг другу во всем. Анна открыта и умеет 
подавать документы на гранты. С легко-
стью рассказывает о семейной разработке  
и с удовольствием выбирает яркие цвета 
для особых велосипедов, чтобы дети чув-
ствовали себя уверенно, вызывали восхище-
ние, а не сочувствие. Анатолий — сдержан. 
Но именно на нем держится рациональная 
составляющая проекта: сборка конструкции, 
подбор деталей и финансовая часть.

• ТРАНСПОРТ БУДУЩЕГО ЧЕМПИОНА
История доброго проекта началась  

с травмы, полученной старшим сыном 
Анны и Анатолия при рождении.

«Поставили диагноз — детский цере-
бральный паралич. Достаточно сильный па-
рень у нас не мог ходить. Для того чтобы его 
всячески развивать, мы занимались физкуль-
турой. Но когда ему исполнилось пять лет, за-
думались о рождении второго ребенка. И ста-
ло понятно, что старшего тогда я больше не 
смогу носить на себе», — рассказала Анна.

Решение нашли в социальных сетях: 
увидели трехколесный велосипед, на ко-
тором ребенок с ДЦП лихо крутил педали. 
«Загорелись этой идеей, буквально через 
месяц взяли кредит и выписали из-за гра-
ницы такой велосипед, который стоил  
200 тысяч рублей. Это была для нас огром-
ная сумма, — вспоминают Вощиковы. — 
Но когда велосипед пришел, мы поняли, 
что это именно то, что нам необходимо». 
Леня, который не мог пройти даже 200-300 
метров, на новом велосипеде сначала объ-
ехал двор, а затем вместе с родителями  
и весь Каменск-Уральский.

Сейчас молодому человеку уже 19 лет, 
он учится в медколледже и хочет стать реа-
билитологом. А еще Леонид — чемпион 
мира по пауэрлифтингу среди юниоров. 
При этом он первый среди паралимпийцев 
и четвертый среди обычных спортсменов.

• УДОВОЛЬСТВИЕ ДЛЯ ВСЕХ
Через год после покупки первого вело-

сипеда Вощиковы столкнулись с проблемой —  
сын транспорт уже перерос, а кредит еще  
не был закрыт. Семья инженеров решила 
исправить недостатки покупного импорт-
ного трехколесного «друга» и разработала 
собственную конструкцию. На это ушло 
больше года — мало создать чертеж, нужно 
найти людей, которые помогут изготовить 
нужные детали. Зато теперь, когда процесс 
поставлен на поток, крутить педали и полу-
чать удовольствие от прогулок могут даже 
лежачие малыши.

В специальной установке, которая дела-
ет любой велосипед более устойчивым, про-
думано все до мелочей. Вощиковы жили на 
девятом этаже в доме. В маленький лифт 
транспорт не входил по ширине, а грузово-
го не было. Чтобы не таскать тяжелый вело-
сипед на себе, инженеры придумали регу-
лировать расстояние между колесами. Эта 
же функция делает транспорт более устой-
чивым. Также его легко можно разобрать, 
чтобы взять с собой в дорогу.

«Это обычный трехколесный велосипед 
с жестким сцеплением между педалями  

« 
Наша мас-
терская —  

это два 
цеха: 

сборочный, 
в котором 

хозяй-
ничает 

мой муж,  
и швейный»

Анна Вощикова  

сипедов, нужны помощники. Анатолию — 
человек, который будет собирать мосты,  
а Анне — помощник для ведения соцсетей.

• ДОБРО ВОЗВРАЩАЕТСЯ ДОБРОМ
В этом году Вощиковы стали лауреата-

ми всероссийского конкурса «Лучший соци-
альный проект года» и получили грант —  
500 тысяч рублей. Учитывая, что велосипе-
ды они делают не для заработка (Анатолий 
продолжает работать на заводе), финансо-
вая помощь от государства — хорошее под-
спорье в таком добром деле. Анна и Анато-
лий уже приобрели на полученные деньги 
новый компьютер, швейные машинки, 
плоттер для печати эмблем на велосипеды 
и светоотражающих элементов, болгарку  
и шлифовальную машинку по дереву.

К слову, транспорт для детей с ограни-
ченными возможностями здоровья — это  
не единственная социальная инициатива  
от семьи Вощиковых. В 2018 году они выи-
грали президентский грант на создание 
особого велопроката в Каменске-Ураль-
ском. Купили морской контейнер, постави-
ли в парке и разместили там велосипеды  
с различными приспособлениями для малы-
шей и ребят постарше. Позаботились даже о 
транспорте для сопровождающих. Прийти 
и покататься можно абсолютно бесплатно.

«Мы продолжаем искать партнеров  
для таких проектов в других городах.  
Помогаем писать гранты. Например, идея 
уже реализована в Ульяновске, Челябинске 
и буквально в сентябре велопрокат  
открылся в Новокузнецке», — рассказала 
Анна Вощикова. Фото: Денис Полуэктов

и колесами. На транспорт ставится специ-
альный мост — семейная разработка.  
Основная идея в том, что мы меняем на та-
кой мост заднее колесо. Велосипед стано-
вится более устойчивым — на нем  
могут ездить дети и взрослые с нарушения-
ми опорно-двигательного аппарата», —  
поясняет Анатолий.

То, что это обычный велосипед, конеч-
но, скромно сказано. Сиденье здесь мягкое 
и широкое. В некоторых моделях даже уста-
новлен специальный руль, если у детей про-
блемы с захватом. Сзади есть ручка для ро-
дителей, чтобы мамы и папы в первое вре-
мя помогали детям крутить педали или по-
том, когда ребенок освоит велосипед, сдер-
живать скорость.

«Каждый наш велосипед — индивиду-
альная работа. Дети с поражениями опор-
но-двигательного аппарата разные. У ко-
го-то сильнее руки повреждены, у кого-то 
ноги. Мы не можем поставить эту работу на 
поток и штамповать одинаковые велосипе-
ды для всех», — добавляет Анна.

• РАЗ И НА ВСЮ ЖИЗНЬ
Первые пять лет семья работала бес-

платно — собирала конструкции для друзей 
и знакомых. Примерно семь велосипедов за 
12 месяцев. Начиная с 2017 года Анна и 
Анатолий делают по сто машин в год. Сей-
час спрос на их продукцию вырос — и так 
неподъемные по деньгам импортные ана-
логи стали еще дороже, да и с доставкой их 
в Россию начались трудности.

Например, польский велосипед, по сло-
вам Анны, обойдется в 250 тысяч, а сверд-
ловский в зависимости от размера и ком-
плектации будет стоить 50-70 тысяч. При 
этом специальный мост покупается раз в 
жизни, и потом он просто снимается со 
ставшему маленьким велосипеда и уста-
навливается на больший.

«Мы меняли велосипед сыну четыре 
раза, оставляя старый мост. Более того, на 
нем до сих пор катаются, хотя ему больше 
десяти лет. Теперь конструкция установле-
на на транспорте в велопрокате у нас, в Ка-
менске», — объясняет Анна.

Свердловчане признаются, что себе ре-
кламу не делали, так как о них и так узнава-
ли — благодаря сарафанному радио. Все эти 
годы работали вдвоем, хотя лишнего вре-
мени не было — у Анатолия и Анны трое де-
тей. Но теперь, когда в планах у двух инже-
неров делать еще больше особенных вело-

Особые люди
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#Знания Уральские школьники могут бесплатно 
подготовиться к участию в телевикторине 
«Умницы и умники». Для десятиклассников  
разработали специальный курс, который поможет 
им подготовиться к отборочному этапу телевик-
торины. «В первую очередь он будет полезен 
тем, кто стремится попасть на отборочный этап 
олимпиады в Екатеринбурге, но также позволит 
повысить свои знания всем, кто увлекается углу-
бленным изучением гуманитарных предметов», –  
рассказала первый замминистра образования  
и молодежной политики Нина Журавлева.  
Курс состоит из 16 онлайн-занятий. Доступ 
открылся 25 ноября на сайте ereg.zsfond.ru.

#Налоги Продлено действие льгот по транс-
портному налогу для международных автопе-
ревозчиков. Свердловские компании в 2023  
и 2024 году смогут платить только 50 процентов 
транспортного налога. «Чтобы воспользо- 
ваться льготой, компании должны сохранить  
среднесписочную численность сотрудников  
не менее 90 процентов к уровню прошлого  
года и гарантировать размер зарплаты  
не менее 100 процентов к предыдущему году», —  
объяснила и.о. министра экономики и террито-
риального развития Татьяна Гладкова.

#Бизнес Свердловские предприниматели  
при господдержке привлекли за 10 месяцев 
почти 11 миллиардов рублей. Свердловский 
областной фонд поддержки предприниматель-
ства с начала года выдал предпринимателям 
978 поручительств по банковским кредитам  
на сумму 4,425 миллиарда рублей. Это позво- 
лило бизнесу привлечь в банках 10,88 миллиар-
да рублей. «2022 год для нас рекордный  
по финансовой поддержке. Поручительства 
СОФПП облегчают доступ бизнеса к финансо-
вым ресурсам, если у предпринимателей нет 
достаточного обеспечения, а также позволяют 
не обременять активы», — сказал директор 
Фонда Валерий Пиличев. Фото: Борис Ярков
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В Музее истории камнерезного и ювелирного искусства открылась выставка 
«Старая, старая сказка или Рождество и волшебство». Большая часть экспонатов 
представлена проектом «Современное наследие России», направленным  
на поддержку лучших художников страны. 
«В наш проект невозможно попасть с улицы. Человек должен не только  
выйти в финал — его должны порекомендовать эксперты и руководители музеев. 
Наши экспонаты высочайшего уровня, показывались и в Гохране России,  
и в алмазном фонде, и на полях Петербургского международного экономического 
форума», — рассказала руководитель «Современного наследия России»  
Елена Цветкова. Фото: Борис Ярков

В ГОРОДАХ

#Верхние Серги Свердловские врачи  
избавили пациентку от смертельно опасного 
послеоперационного осложнения. Хирурги 
ОКБ №1 успешно прооперировали пожилую 
пациентку из Верхних Серег. У женщины  
обнаружили крайне редкое осложнение  
после проведенной пять лет назад операции 
по установке эндопротеза (стент-графта).  
Медикам удалось предотвратить опасный 
разрыв аневризмы, закупорив патологически 
развившийся сосуд специальным клеевым 
составом. Малоинвазивное вмешательство 
выполнили рентгенохирурги Василий  
Шерстобитов и Камилла Мавлютова.

#Березовский Библиотека «К7» получила 
главный приз в номинации «Библиотека  
как бренд». На всероссийском конкурсе 
«Библиотеки. ПРОдвижение» учреждение 
из Березовского обошло 719 конкурентов. 
«Сегодня библиотека становится популярным 
местом, с красивым дизайнерским оформлени-
ем, с удобными пространствами. С шумными, 
интересными, громкими и познавательными 
мероприятиями», — говорит заведующая от-
делом развития и внешних коммуникаций би-
блиотеки Вера Гурьева. Концепция библиотеки 
«К7» — книги, культура, кофе, клуб, креатив, 
компания, комфорт. Фото: Кирилл Дедюхин

ПУ ТЕШЕСТВУЙ ПО УРА ЛУ

Алапаевск — город, хранящий память о переломных момен-
тах истории России. Здесь сохранился вокзал, куда  
в 1918 году привезли под охраной царскую семью, «Наполь-
ная школа», где члены дома Романовых и их сподвижники 

ожидали свей участи. А на площади возле Свято-Троицкого собо-
ра можно увидеть памятник великой княгине Елизавете Федо-
ровне, установленный в 2017 году. 

Кроме посещения мест, связанных с судьбой семьи Романовых, 
можно зайти в музей Чайковского — в дом, где великий композитор 
прожил 15 месяцев после своего рождения. И познакомиться  
с историй алапаевской узкоколейки, которая была построена  
в 1895 году, чтобы возить металл для местного завода. Работает она 
и сегодня — для туристов и жителей удаленных поселков.

Чтобы туристам было проще добраться из Екатеринбурга  
до Алапаевска, в 2021 году был пущен специальный «Император-
ский поезд». Его появление — заслуга правительства области  
и Свердловской железной дороги. Фото: Дмитрий Шевалдин

#Премия Премия губернатора Свердловской 
области присуждена 66 медицинским  
работникам в 10 номинациях. Среди них —  
«На переднем крае», «За работу в экстремаль-
ных условиях», «У истоков жизни», «За верность 
профессии». Всего утверждены по 22 премии  
I степени в размере 270 тысяч рублей каждая,  
II степени — по 220 тысяч рублей и III степени — 
по 160 тысяч рублей. «Ваша верность про-
фессии и профессионализм вызывают чувство 
гордости за кадры, на которых держится наша 
медицина», — обратился к победителям  
и.о. министра здравоохранения Андрей Карлов.

#Туризм На статус национального претендует  
еще один свердловский туристический проект. 
Федеральные эксперты провели тестирование 
туристической инфраструктуры и объектов по-
каза «Императорского маршрута». «Включение 
отрезка Екатеринбург — Алапаевск в перечень 
национальных позволит усилить позиции 
региона на рынке внутреннего туризма, в том 
числе с привлечением федеральных ресурсов. 
Для путешественников статус национального 
маршрута — своего рода знак качества», — 
рассказала директор департамента по развитию 
туризма и индустрии гостеприимства Эльмира 
Туканова. Первым в регионе уже получил статус 
национального «Демидовский маршрут».

#Махнево Мост через реку Тагил в село Махнево 
почти готов. Прежний низководный автомо-
бильный мост был построен еще в 1971 году 
и разрушился в 2019-м от времени и чрез-
мерных нагрузок. На восстановление махневской 
«дороги жизни», по которой жители части поселка 
добираются до больницы, школы, детского сада, 
административного центра, было направлено 327 
миллионов рублей. Всего в 2022 году на строи-
тельство и ремонт дорог выделено 11,7 миллиарда 
рублей, в том числе деньги направлены на стро-
ительство, реконструкцию, капитальный ремонт 
мостов в сельской местности и малых городах.

#Богданович Аптечный пункт начал работать 
в больнице Богдановича. «Это долгождан-
ное событие. Многие пациенты приезжают 
из близлежащих деревень. Теперь у них есть 
возможность приобрести лекарства или полу-
чить льготные препараты сразу после приема 
врача», — сказала фармацевт аптечного пункта 
Юлия Добровольская. Дополнительные пункты 
сети государственных аптек «Фармация», 
кроме Богдановича, появились в поликлиниках 
и больницах Североуральска и Верхних Серег.


